



Nombre del alumno: Mónica Jacqueline Palma Anzá

Nombre del profesor: Mtra. Mabel Domínguez

Materia: “TEORÍA DE LA ADMINISTRACIÓN”

Nombre del trabajo: Ensayo: Unidad 3, “SISTEMAS ADMINISTRATIVOS DE SALUD”

Grado: 1er. Cuatrimestre

Introducción

La gestión sanitaria en México tiene raíces profundas que se remontan a las culturas prehispánicas. Los pueblos indígenas desarrollaron conocimientos significativos sobre la medicina tradicional, basada en el uso de plantas medicinales y prácticas terapéuticas integrales que abordaban tanto los aspectos físicos como espirituales de la salud. Este enfoque holístico en el tratamiento médico reflejaba una forma de administración de los recursos sanitarios adaptada a su entorno y a las necesidades de su comunidad.

A lo largo de los siglos, la gestión en los sistemas de salud mexicanos ha evolucionado significativamente. Desde la preocupación inicial por la construcción de hospitales hasta la implementación de sistemas de salud pública, seguridad social y atención médica especializada, se ha evidenciado un progreso constante en la gestión y organización de los recursos sanitarios. La administración de la salud no solo se ha centrado en la provisión de servicios médicos, sino también en la planificación estratégica, el control de calidad, la capacitación del personal y la adopción de tecnologías innovadoras para mejorar la atención y el diagnóstico.

En este ensayo, se explorará la trayectoria histórica de la administración de sistemas de salud en México, desde sus orígenes hasta los desafíos y perspectivas actuales. Se analizarán los diferentes aspectos que han contribuido a la evolución de la gestión sanitaria en el país, así como los retos que enfrenta en el contexto actual. Para ello, se recurrirá a diversas fuentes bibliográficas que respalden estos aspectos, con el fin de comprender de manera integral la relevancia y el impacto de la administración en el campo de la salud en México.

1.1 Orígenes de la Administración en los Sistemas de Salud

La administración ha sido un componente inherente en la evolución humana, desde los grupos primitivos hasta las modernas organizaciones. La gestión de recursos se ha vuelto crucial en la transición de sociedades nómadas a sedentarias, marcando una organización social más compleja (Enciclopedia de Salud y Seguridad en el Trabajo, 2008).

1.1.1 Orígenes de la Práctica Administrativa en el Sistema de Salud

Los pueblos indígenas en México, con una expectativa de vida similar a la de los europeos, desarrollaron conocimientos significativos sobre recursos curativos, desde el uso de plantas

medicinales hasta técnicas quirúrgicas, mostrando un enfoque integral en el tratamiento médico (Díaz Vélez, 2005).

1.2 Evolución de la Administración en México del Sistema de Salud

La gestión en los sistemas de salud en México tiene raíces históricas que se remontan a la colonización española. Sebastián Ramírez de Fuenleal, presidente de la Segunda Audiencia en 1528, estableció pautas para la construcción de hospitales en la Nueva España, lo que evidenció la preocupación por el bienestar y la salud de la población (Recuenco, 2021).

La creación de estructuras hospitalarias en este periodo inicial marcó la necesidad de planificación y organización en la provisión de servicios de salud. La atención médica para los más necesitados se convirtió en una prioridad, generando la construcción de sistemas de salud integrados por personal médico, administrativo y de apoyo.

1.3 Generalidades de la Administración en los Sistemas de Salud

La administración de sistemas de salud abarca una gestión compleja que va más allá de la simple organización de recursos. Implica planificación estratégica, dirección, control y coordinación de recursos para lograr resultados óptimos en la atención médica (Chiavenato, 2014). Esta gestión se enfrenta a desafíos multifacéticos, desde la asignación de presupuestos hasta la implementación de políticas de salud pública que aborden las necesidades cambiantes de la población.

En el contexto mexicano, los sistemas de salud han evolucionado a lo largo del tiempo. Desde iniciativas tempranas de hospitales en la Nueva España, se ha transitado hacia sistemas más complejos y estructurados que abarcan aspectos de salud pública, seguridad social y atención médica especializada (INEHRM, 2017)

1.4 Administración del Sistema de Salud

La administración efectiva de un sistema de salud implica una serie de desafíos y responsabilidades. En primer lugar, la capacitación continua del personal es fundamental para mantener altos estándares de calidad en la atención médica. La adopción de nuevas tecnologías y métodos de tratamiento es crucial para avanzar en la eficiencia y precisión diagnóstica, así como para mejorar los resultados en la salud de los pacientes (González López-Valcárcel, 2010).

La dirección y gestión eficaz en los sistemas de salud son indispensables para garantizar la calidad de los servicios. La toma de decisiones estratégicas, basadas en evidencia y enfoques multidisciplinarios, es esencial para adaptarse a las necesidades cambiantes de la población y superar los desafíos inherentes al sistema de salud (Fernández Gutiérrez, 2018).

Conclusión

La administración de los sistemas de salud en México ha experimentado una transformación significativa a lo largo del tiempo. Desde sus humildes comienzos en la Nueva España hasta los complejos sistemas de salud actuales, se ha evidenciado una evolución marcada en la gestión de recursos y servicios de salud. La importancia de una administración eficiente y adaptativa en el ámbito de la salud no puede ser subestimada, ya que esta disciplina desempeña un papel crucial en la entrega de servicios médicos efectivos y accesibles para la población.

Referencias

Chiavenato, I. (2014). Introducción a la teoría general de la administración. McGraw-Hill. 8ª Edición.

Díaz Vélez, C. (2005). Breve historia de la medicina en México. Fondo de Cultura Económica.

Fernández Gutiérrez, B. (2018). Administración de servicios de salud. Panamericana.

García Sánchez, I. (2010). Historia de la administración. Enfoque para un nuevo milenio. McGraw-Hill.

González López-Valcárcel, B. (2010). Gestión sanitaria para directivos clínicos. Elsevier España.

INEHRM (2017). Memoria y prospectiva de las secretarías de estado: Secretaría de Salud. Primera Edición. Recuperado de: <https://inehrm.gob.mx/recursos/Libros/SSALUD.pdf>

Recuenco Pérez, J. (2021). España y la Evangelización de América y Filipinas (siglos XV-XVII). San Lorenzo del Escorial, pp. 567-586. Unirioja-Dialnet. Recuperado de: <https://dialnet.unirioja.es/download/articulo/8091721.pdf>